

Pengaruh Model Pembelajaran
Problem Based Learning
Terhadap Hasil Belajar Siswa
Kelas VII SMP Negeri 17 Malang
Mata Pelajaran IPS
by Suwito Unikama

Submission date: 14-Sep-2020 03:57PM (UTC+0700)

Submission ID: 1386632514

File name: Prosiding_3.pdf (215K)

Word count: 2157

Character count: 13955

Pengaruh Model Pembelajaran *Problem Based Learning* Terhadap Hasil Belajar Siswa Kelas VII SMP Negeri 17 Malang Mata Pelajaran IPS

Rosalia Amul^{1*}, Yuli Ifana Sari², Suwito³

Universitas Kanjuruhan Malang, Indonesia

¹rosaliaamul@gmail.com*, Ifana@unikama.ac.id, Suwito@unikama.ac.id

*rosaliaamul@gmail.com

Informasi artikel

Kata kunci:
Problem Based Learning, Hasil Belajar.

ABSTRAK

Model *Problem Based Learning* merupakan model pembelajaran yang berpusat pada siswa yang menggunakan masalah autentik sebagai landasannya untuk penyelidikan dalam meningkatkan pengetahuannya dan mengembangkan keterampilan yang lebih tinggi dan meningkatkan kepercayaan diri sendiri. Mata pelajaran IPS merupakan pembelajaran yang berpusat pada siswa (*student centered*) sehingga siswa akan memiliki pengalaman yang langsung dalam belajar. Penelitian ini bertujuan untuk menguji pengaruh model pembelajaran *Problem Based Learning* terhadap hasil belajar siswa. Penelitian ini merupakan penelitian eksperimen semu (*quasi experimen*) dengan desain penelitian *Non equivalent Control Group Design*. Variabel terikat dalam penelitian ini merupakan hasil belajar siswa dan variabel bebas merupakan model pembelajaran *problem based learning*. Instrumen penelitian hasil belajar siswa menggunakan tes esai. Hasil nilai *pre test* dan *post test*, nilai rata-rata kelas eksperimen lebih tinggi nilai *pre test* 66,57 dan *post test*nya 90,1 sedangkan nilai kelas kontrol *pre test* dan *post test*nya 80,37. Hasil perhitungan analisis uji-t menggunakan uji *independent sample t-test* diperoleh data p level lebih kecil dari 0,05 ($p < 0,05$) yaitu dengan taraf 0,00. Hasil perhitungan ini membuktikan bahwa model pembelajaran *problem based learning* berpengaruh terhadap hasil belajar siswa IPS.

Copyright © 2019 Rosalia Amul¹, Yuli Ifana Sari², Suwito³. All Right Reserved

Pendahuluan

Problem Based Learning merupakan pembelajaran yang berdasarkan pada masalah-masalah kontekstual, yang membutuhkan upaya dalam usaha memecahkan masalah. Model pembelajaran berbasis masalah meliputi pegajian pertanyaan atau masalah, memusatkan pada keterkaitan antar disiplin, menyelidiki autentik, kerja sama dan menghasilkan karya serta penghargaan. Pembelajaran berbasis masalah merupakan pembelajaran dengan menghadapkan siswa pada permasalahan-permasalahan praktis sebagai pijakan dalam belajar. Pembelajaran berbasis masalah merupakan suatu pembelajaran dengan membuat konfrontasi kepada siswa dengan masalah-masalah praktis, berbentuk *open ended* melalui stimulus dalam belajar. Faktor lain yang perlu diperhatikan dari seorang siswa yaitu faktor yang berasal dari diri siswa (internal), salah satu faktor internal tersebut yang cukup mempengaruhi hasil belajar peserta didik yaitu hasil belajar (Hendriana, 2018)

Menurut Nur dkk (dalam Sudarmono, 2009) "Belajar pada hakekatnya merupakan proses intraksi terhadap semua situasi yang ada disekitar individu". Belajar dapat dipandang sebagai proses yang diarahkan pada tujuan dan proses perbuatan melalui berbagai pengalaman. Belajar juga memiliki makna sebagai suatu proses usaha yang dilakukan seseorang untuk memperoleh suatu perubahan tingkah laku yang baru kerja sehingga baik kegiatan maupun produk yang dihasilkan dari aktivitas belajar mendapatkan penilaian. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa hasil

belajar yang diharapkan dalam pembelajaran harus meliputi sikap, pengetahuan, dan keterampilan. Kelemahan dari siswa tersebut itu mereka belum bisa menguasai materi yang di berikan oleh guru mereka sendiri. Sebagai hasil pengalamannya sendiri dalam interaksi dengan lingkungan.

Pembelajaran yang baik akan mampu menghasilkan kualitas siswa yang baik, pembelajaran yang baik merupakan pembelajaran yang berpusat pada siswa (*student centere*) sehingga siswa akan memiliki pengalaman yang langsung dalam belajar. Keberhasilan dalam pembelajaran dapat dilihat dari pencapaian hasil belajar siswa. Hasil belajar merupakan tingkat kemandirian yang dimiliki siswa dalam menerima, menolak, dan menilai informasi yang diperoleh dalam proses belajar mengajar (Rizqi, 2015).

Kelemahan Model *Problem Based Learning* manakala siswa yang tidak memiliki minat atau tidak mempunyai kepercayaan bahwa masalah yang dipelajari sulit untuk dipecahkan, maka mereka akan merasa enggan untuk mencoba, keberhasilan strategi pembelajaran melalui pemecahan masalah akan membutuhkan waktu yang cukup untuk persiapan. tanpa pemahaman mengapa mereka berusaha untuk memecahkan masalah yang sedang dipelajari, maka mereka tidak akan belajar apa yang mereka inginkan untuk dipelajari.

Metode

Rancangan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini merupakan *Quasi Experiment* (Eksperimen semu). Desain penelitian ini *experiment* (eksperimen semu) ini merupakan *Non equivalent Control Group Design*, karena penelitian ini memiliki dua kelompok yang tidak dipilih secara acak.

17

Tabel 1. Desain Penelitian

Kelompok	Pretest	Perlakuan	Posttest
Eksperimen	O ₁	X	O ₂
Control	O ₁	-	O ₂

Sumber: Sugiyono (2012)

keterangan:

- O₁ : pre test sebelum pembelajaran
- O₂ : post test sesudah pembelajaran
- X : perlakuan menggunakan model pembelajaran PBL
- : perlakuan menggunakan model penemuan (*Inquiry*)

13

Subjek dalam penelitian ini adalah siswa kelas VII SMP Negeri 17 Malang pada semester genap tahun ajaran 2019/2020. Kelas VII C ditetapkan kelas eksperimen dan kelas VII F ditetapkan sebagai kelas kontrol. Selain menetapkan dua kelas sebagai subjek penelitian, menetapkan satu kelas sebagai ujicoba yaitu kelas VII E jumlah siswa sebanyak 30 siswa. Pengumpulan data menggunakan tes objektif yang berjumlah 5 soal. Analisis data menggunakan program *SPSS 16.0 for Windows* dengan *independen Sample t-test*. Hasil analisis digunakan untuk menguji hipotesis yang telah dirumuskan.

Hasil dan pembahasan

Pre test

Data kemampuan awal ini dilaksanakan dengan tujuan untuk mengetahui besar kemampuan awal siswa kelas eksperimen dan kelas kontrol

Tabel 2. Nilai Rata-rata *Pretest* Kelas Eksperimen dan Kelas Kontrol

Kelas	Rata-Rata <i>Pretest</i>
Eksperimen	79,17
Kontrol	65,47

Sumber: Data yang diolah

Post test

Kemampuan akhir merupakan nilai yang diperoleh dari skor hasil tes kelas eksperimen dan kelas kontrol setelah diberikan perlakuan pembelajaran. tes ini disebut juga *post test* karena dilaksanakan setelah kelas eksperimen dan kelas kontrol mendapatkan perlakuan atau memberikan materi pembelajaran. Data ini bertujuan untuk menghitung besar kemampuan akhir siswa dan pengaruh model pembelajaran terhadap hasil belajar pada kelas eksperimen dan kelas kontrol.

Tabel 3. Nilai Rata-rata *Post test* Kelas Eksperimen dan Kelas Kontrol

Kelas	Rata-rata
Eksperimen	90,1
Kontrol	80,37

Sumber: Data yang diolah

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa model pembelajaran *Problem Based Learning* berpengaruh signifikan hasil belajar mata pelajaran IPS siswa SMP Negeri 17 Malang. Temuan tersebut sejalan dengan temuan Juita (dalam Karnini, 2007) yakni “pembelajaran menggunakan model pembelajaran *Problem Based Learning* terhadap hasil belajar yang lebih baik dari pada pembelajaran menggunakan metode ceramah”. Pendapat senada juga yang disampaikan oleh (Kemalasari, 2018) yang menemukan bahwa “terdapat perbedaan hasil belajar signifikan antara yang dipelajari dengan model pembelajaran *problem based learning* berpengaruh signifikan terhadap hasil belajar siswa”.

Faktor yang mempengaruhi hasil belajar siswa melalui model pembelajaran *Problem Based Learning* yaitu siswa dituntut untuk lebih aktif dalam proses pembelajaran. Penerapan model pembelajaran *Problem Based Learning* dalam pembelajaran menuntut kesiapan dan merangsang kemampuan siswa untuk berpikir kritis dalam proses belajar siswa. Siswa juga harus siap untuk terlibat secara aktif dalam pembelajaran. Siswa menyiapkan diri untuk mengoptimalkan kemampuan berpikir kritis siswa.

Berdasarkan uraian pelaksanaan pembelajaran *Problem Based Learning* di atas dapat diketahui bahwa model pembelajaran yang menuntut siswa untuk berpikir kritis dalam memecahkan masalah melalui kerja kelompok. *Problem Based Learning* menuntut aktivitas siswa dalam memahami konsep melalui masalah yang telah disajikan diawal pembelajaran. Dalam pembelajaran ini siswa tidak hanya memperoleh pengetahuan dengan cara mendengarkan penjelasan dari guru, tetapi mengkaitkan pengalaman pribadi dengan informasi baru yang telah mereka dapatkan dari pembelajaran di kelas.

Faktor yang berpengaruh hasil belajar siswa menggunakan metode ceramah adalah: Pertama. Langkah-langkah metode ceramah itu sendiri saat proses pembelajaran berlangsung, siswa memperhatikan dan mendengarkan apa yang dijelaskan oleh guru. Yakni bahwa siswa memahami tujuan yang akan dicapai. Menghubungkan materi pembelajaran yang lalu dengan materi yang akan disampaikan. Kedua, saat proses pembelajaran berlangsung, siswa hanya mendengarkan dan mencatat bahan yang disampaikan untuk menjaga perhatian ini guru harus menjaga mata secara terus menerus dengan siswa, gunakan bahasa komunikasi dan mudah dicerna siswa, disajikan materi pembelajaran secara sistematis agar siswa mudah mengerti, dan memberi respon yang baik didalam kelas. Ketiga, faktor suasana kelas yang nyaman dan tenang, jagalah agar setiap kelas tetap kondusif dan menggairahkan untuk belajar, lingkungan kelas yang tenang dan nyaman sangat

merangsang siswa untuk melakukan kegiatan-kegiatan yang menunjang proses belajar mengajar. Oleh karena itu, guru harus mengolah kelas dengan baik.

Berdasarkan uraian di atas pengaruh model pembelajaran *problem based learning* terhadap hasil belajar siswa tersebut disebabkan karena perubahan metode yang dilakukan yaitu dengan menerapkan model pembelajaran *Problem Based Learning* terhadap hasil belajar siswa SMP pokok bahasan kebutuhan manusia yang mengajak siswa secara langsung aktif terlibat dalam proses pembelajaran dengan bantuan media gambar. Pembelajaran menggunakan PBL berbantuan multimedia kemampuan pemecahan masalah siswa mencapai ketuntasan klasikal, kemampuan berpikir kritis siswa meningkat lebih baik dari pada siswa yang menggunakan pembelajaran ekspositori, serta pengaruh positif antara kemampuan berpikir kreatif terhadap hasil belajar siswa. Ketuntasan hasil belajar siswa pada penelitian ini membuktikan bahwa pembelajaran melalui pengaruh model pembelajaran *Problem Based Learning* terhadap hasil belajar siswa SMP Kelas VII mata pelajaran IPS.

Faktor yang mempengaruhi hasil belajar siswa pada kelas eksperimen adalah: Pertama, pembelajaran dengan menggunakan model pembelajaran *Problem Based Learning*, untuk melancarkan proses pembelajaran guru memberikan permasalahan yang akan dipecahkan oleh masing-masing siswa. Sehingga siswa dapat bertukar pikiran, mengemukakan pendapat dan memecahkan permasalahannya dengan baik, kedua pada kelas eksperimen menggunakan model pembelajaran *Problem Based Learning* dimana siswa diarahkan berpesan lebih aktif dalam proses pembelajaran. Sering kali siswa merespon dan memberikan reaksi terhadap apa yang akan disampaikan guru pada saat proses pembelajaran dikelas. Ketiga, adanya ketertarikan pembelajaran dengan menggunakan *Problem Based Learning* untuk melakukan kegiatan diskusi agar mencapai tujuan pembelajaran. Jika siswa aktif dalam proses pembelajaran maka siswa tersebut dapat memahami apa yang sudah dijelaskan oleh guru. Faktor ini membuktikan bahwa dengan membiasakan diri bertukar pikiran dalam proses mengatasi setiap permasalahan dan melatih siswa dapat mengemukakan pendapat secara verbal.

Berdasarkan faktor-faktor diatas dapat disampaikan, bahwa pada kelas kontrol siswa hanya pasif mendengar apa yang sudah dijelaskan oleh guru, sedangkan pada kelas eksperimen siswa dituntut untuk lebih aktif dalam menyampaikan ide-ide atau gagasan terhadap materi yang diberikannya. Kesimpulannya, dengan adanya model pembelajaran *Problem Based Learning* terhadap hasil belajar siswa tersebut, maka akan memberikan pengaruh terhadap hasil belajar siswa yang baik dan proses pembelajarannya pun dapat memberikan kesan kepada siswa maupun guru.

Simpulan

Model pembelajaran *problem based learning* mampu memberikan pengaruh signifikan terhadap hasil belajar siswa. Hasil ini disebut dapat dipengaruhi oleh karakteristik model pembelajaran *Problem Based Learning* yang selalu memberikan kesempatan kepada siswa untuk menemukan, dan menerapkan, dan menggunakan gaya belajar siswa untuk memahami materi tentang aktivitas manusia dalam memenuhi kebutuhan. Berdasarkan kesimpulan tersebut, maka saran yang dapat diberikan kepada peneliti selanjutnya bahwa siswa yang belajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* dapat menghubungkan konsep yang baru dipelajari dan dipahami dengan konsep yang lain, karena setiap konsep yang baru dipelajari oleh siswa akan berdampak pada konsep dasar yang lebih dipahami. Sebelum memulai proses pembelajaran menggunakan model pembelajaran *problem based learning* disarankan agar membuat suatu rancangan yang matang agar semua tahapan pelaksanaan model pembelajaran *problem based learning* dapat berjalan lancar dan sesuai tujuan pembelajaran.

Referensi

- Hendriana, Evinna Cinda. 2018. *Pengaruh Model Pembelajaran Problem Based Learning dan Gaya Belajar Auditorial terhadap Hasil Belajar IPS Di Sekolah Dasar*. *Jurnal Pendidikan Dasar Indonesia*, (Online), 3(1): 1-8, (<https://journal.stkipsingkawang.ac.id/index.php/JPDI/article/view/484/500>), diakses 2 Maret 2019.
- Juita, Ermilinda. 2017. *Pengaruh Model Pembelajaran Problem Based Learning terhadap Motivasi Belajar IPS Siswa Kelas VII -9 SMP Negeri 3 Malang*. Skripsi tidak diterbitkan: UM.
- Kemalasari, Suci. 2018. *Pengaruh Model Pembelajaran Tipe Jigsaw dengan Menggunakan Media Gambar terhadap Hasil Belajar IPS Siswa Kelas V SD Negeri 3 Metro Pusat*. (Online), (<http://digilib.unila.ac.id/32194/2/SKRIPSI%20TANPA%20BAB%20PEMBAHASAN.pdf>), diakses tanggal 2 Maret 2019.
- Riszqi, Happy Kamala, Zubaidah Siti, Handayani Nursasi. 2015. *Pengaruh Problem Based Learning (PBL) terhadap Motivasi Belajar dan Hasil Belajar Siswa Kelas VIII SMP Brawijaya Smart School Malang*. Skripsi tidak diterbitkan: Universitas Negeri Malang.
- Ningtias, Marani Cahya. 2018. *Penerapan Model Problem Based Learning Pada Mata Pelajaran IPS di Kelas XI SMP Negeri 3 Pontianak*. *Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Khatulistiwa*, (Online), (<http://jurnal.untan.ac.id/index.php/jdpdp/article/view/27010/75676577638>), diakses tanggal 4 Maret 2019.
- Nur Aza, dkk. 2016. *Implementasi Model Pembelajaran Project Based Learning untuk Meningkatkan Hasil Belajar Geografi Siswa Kelas X SMA Negeri 11 Banda Aceh*. *Jurnal Ilmiah Mahasiswa Pendidikan Geografi*. 1(2): 1-13, (Online), (<http://jim.unsyiah.ac.id/geografi/article/view/1709/886>), diakses tanggal 5 Maret 2019.
- Wau Maria Patrisia, 2017. *Pengaruh Model Problem Based Learning Terhadap Hasil Belajar IPS pada Siswa Kelas IV SDI Bajawa Kecamatan Bajawa Kabupaten Ngada*. STKIP Citra Bakti: NTT
- Wulandari, Try. 2018. *Pengaruh Model Problem Based Learning terhadap Hasil Belajar Matematika Siswa kelas V SDN Nanggulan*. Skripsi. Universitas Sanata Dharma, (Online), (https://repository.usd.ac.id/19665/2/141134094_full.pdf), diakses tanggal 5 Maret 2019.

Pengaruh Model Pembelajaran Problem Based Learning Terhadap Hasil Belajar Siswa Kelas VII SMP Negeri 17 Malang Mata Pelajaran IPS

ORIGINALITY REPORT

17%

SIMILARITY INDEX

10%

INTERNET SOURCES

9%

PUBLICATIONS

4%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	eprints.umm.ac.id Internet Source	1%
2	smkn3tuban.sch.id Internet Source	1%
3	Submitted to Direktorat Pendidikan Tinggi Keagamaan Islam Kementerian Agama Student Paper	1%
4	Submitted to Universitas Jambi Student Paper	1%
5	syukriadizulkifli.blogspot.com Internet Source	1%
6	Rochmat Tri Sudrajat, Woro Wuryani. "MODEL PEMBELAJARAN KALIMAT MENGGUNAKAN PENDEKATAN KOOPERATIF BERBASIS KARAKTER DI IKIP SILIWANGI-BANDUNG", Semantik, 2019 Publication	1%

7	Submitted to University College London Student Paper	1%
8	Submitted to Universitas Diponegoro Student Paper	1%
9	jurnal.ar-raniry.ac.id Internet Source	1%
10	Ade Suparman. "Pengaruh Penerimaan Teknologi Dalam Pembelajaran E-Learning (Studi Kasus Di Smk Pasundan Subang)", <i>ijddemos</i> , 2020 Publication	1%
11	Baiq Eka Putri Saudia, Ni Nengah Arini Murni. "AN INFLUENCE OF ENDORPHIN MASSAGE ON THE IMPROVEMENT OF BREASTFEEDING PRODUCTION TO MOTHERS WHO DETECT POST PARTUM BLUES BY EDINBURGH POST PARTUM DEPRESSION SCALE (EPDS) SCREENING AT COMMUNITY HEALTH CENTER AROUND MATARAM", <i>Jurnal Kesehatan Prima</i> , 2018 Publication	1%
12	tr.scribd.com Internet Source	1%
13	ppjp.ulm.ac.id Internet Source	1%

14

Syahbuddin, Sri Kurniawati. "Upaya Peningkatkan Prestasi Belajar Sejarah Melalui Model Pembelajaran Kooperatif Tipe Listening Team Siswa Kelas X IPA1 SMA Negeri 1 Ambalawi Tahun Pelajaran 2018/2019", JURNAL PENDIDIKAN IPS, 2018

Publication

<1%

15

jurnal.iainambon.ac.id

Internet Source

<1%

16

rivetaoktavia.blogspot.com

Internet Source

<1%

17

ojs.unm.ac.id

Internet Source

<1%

18

La Ode Amaluddin, Oktafianti Oktafianti. "PENERAPAN MODEL DISCOVERY LEARNING UNTUK MENINGKATKAN HASIL BELAJAR PADA MATERI POKOK EROSI DAN TANAH DI KELAS X SMA NEGERI 1 WABULA", Jurnal Penelitian Pendidikan Geografi, 2019

Publication

<1%

19

journal.unpak.ac.id

Internet Source

<1%

20

repository.wima.ac.id

Internet Source

<1%

21

prillygeography.blogspot.com

Internet Source

<1%

22

edoc.pub

Internet Source

<1%

23

Mia Zhendy Agustina, Marheny Lukitasari.
"MENINGKATKAN KEMAMPUAN
METAKOGNITIF DAN AKTIVITAS BELAJAR
MELALUI PENERAPAN MODEL
PEMBELAJARAN TALKING STICK DI SMPN 1
BALEREJO TAHUN PELAJARAN 2014/2015",
Florea : Jurnal Biologi dan Pembelajarannya,
2015

Publication

<1%

24

repository.uksw.edu

Internet Source

<1%

25

seputarhirup.blogspot.com

Internet Source

<1%

26

Aditya Rahman, Meliyana Meliyana, Ika
Rifqiawati. "PENGARUH MODEL
PEMBELAJARAN PROCESS ORIENTED
GUIDED INQUIRY LEARNING (POGIL)
TERHADAP KEMAMPUAN KOMUNIKASI
SISWA PADA SUBKONSEP URINARIA KELAS
XI DI MA", BIOEDUKASI (Jurnal Pendidikan
Biologi), 2018

Publication

<1%

27	jurnal.umt.ac.id Internet Source	<1%
28	anggagocill.blogspot.com Internet Source	<1%
29	artikellepas18.blogspot.com Internet Source	<1%
30	jualskripsi2014.blogspot.com Internet Source	<1%
31	Musnianingsi Musnianingsi, Sakka Hasan, Lisnawati Rusmin. "MENINGKATKAN HASIL BELAJAR PKn MATERI LEMBAGA NEGARA SESUAI UUD 1945 SERTA HASIL AMANDEMEN MELALUI PENERAPAN STRATEGI BELAJAR PETA KONSEP PADA SISWA KELAS VI SD NEGERI 1 TALATA", Jurnal Ilmiah Pembelajaran Sekolah Dasar, 2020 Publication	<1%
32	moam.info Internet Source	<1%
33	arie-makalah-spi-vi.blogspot.com Internet Source	<1%
34	Erfitra Rezqi Prasmala. "PENERAPAN MODEL PEMBELAJARAN PROBLEM BASED LEARNING (PBL) BERBASIS LESSON STUDY	<1%

UNTUK MENINGKATKAN PEMAHAMAN KONSEP DAN AKTIVITAS MAHASISWA PENDIDIKAN BIOLOGI UNIVERSITAS NEGERI MALANG PADA MATA KULIAH "PENGEMBANGAN KURIKULUM", Jurnal Edukasi Matematika dan Sains, 2015

Publication

35

Titik Suparminingsih. "PENGARUH STRATEGI PEMBELAJARAN PAILKEM DENGAN MEDIA ANIMASI TERHADAP HASIL BELAJAR IPA SISWA KELAS IV SDN 3 KEDUNGBANTENG TAHUN AJARAN 2015/2016", Premiere Educandum : Jurnal Pendidikan Dasar dan Pembelajaran, 2016

Publication

<1%

36

Vinsensia Angeline, Risya Pramana Situmorang, Santoso Sastrodihardjo. "Korelasi Keterampilan Argumentasi dan Hasil Belajar Siska SMA Kristen Satya Wacana pada Materi Genetika dengan Model ABSI", JIPVA (Jurnal Pendidikan IPA Veteran), 2018

Publication

<1%

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On